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主席致開會辭  

 

 主席歡迎各委員及政府部門代表出席食物環境衞生事務委員會 (食

環會 )第十六次會議，並歡迎特別為議程 (三 )(i)出席是次會議的漁農自然護

理署 (漁護署 )代表︰  

( i)  獸醫師 (九龍 ) 吳雪兒女士  

(i i)  高級農林督察 (九龍 ) 胡祝安先生  

(iii) 一級農林督察 (九龍 ) 郭晉文先生  

 

 

一  通過黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會二零一零年五月四

日第十五次會議記錄  

 

2. 食環會二零一零年五月四日第十五次會議記錄獲得通過，無需修

改。  

 

 

二  食物環境衞生事務委員會第十五次會議續議事項進展報告  

(黃大仙區議會食物環境衞生事務委員會文件第 14/2010 號 ) 

 

3. 委員備悉文件。  
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三 (i) 漁農自然護理署處理黃大仙區內流浪狗、野豬和野猴問題跟進報告  

 

4. 漁護署署長於三月九日出席黃大仙區議會第十五次會議。在會議

上，議員就區內流浪狗、野豬和野猴問題提出一系列意見，包括流浪狗、

野豬和野猴滋擾的問題、捕捉流浪狗的方法，以及處理和領養流浪狗的制

度。希望漁護署在搜集資料後，在食環會報告處理問題的進度和詳情。  

 

5. 漁護署一級農林督察 (九龍 )郭晉文先生報告，漁護署由本年三月九

日至六月二十一日期間，在黃大仙區共捕獲 67 隻流浪狗，其中在翠竹花園

後山附近進行共 181 次捉狗行動，捕獲 22 隻流浪狗。漁護署由二零零九年

十一月至今已在翠竹花園後山捕獲 59 隻流浪狗。蘇錫堅議員亦曾於本年三

月三十一日與漁護署職員到現場巡察。郭先生運用投影片報告處理流浪狗

問題的進度和詳情，重點如下：  

 

( i)  臨屋清拆後，居民遷走而遺下狗隻，狗隻不斷繁衍，令

流浪狗數目不斷增加；  

 

(i i)  大量用以餵飼流浪狗的食物吸引狗隻聚集；  

 

(ii i)  流浪狗主要盤據於馬仔坑配水庫一帶，署方已不斷監察

該處情況，並增加捕捉狗隻行動的數目；  

 

(iv) 配水庫一帶的鐵圍網破穿，有利於狗隻逃走；  
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(v) 署方採納議員意見，取得水務署批准，在馬仔坑配水庫

擺放名為「天羅地網」的捕狗籠，裝置約高兩米、長十

米、闊六米，以食物餌誘狗隻內進，以便漁護署職員捕

捉狗隻；  

 

(vi) 署方在流浪狗覓食的路線上安裝捕獸器，成功捕捉流浪

狗；  

 

(vii)  署方會與食物環境衞生署 (食環署 )人員採取聯合行動，

檢控餵飼流浪狗的人士；及  

 

(viii) 署 方 在 山 上 發 現 非 法 僭 建 的 有 遮 蓋 地 方 ， 吸 引 狗 隻 聚

居，影響環境衞生，已立即通知地政總署清理該些僭建

物。在五月份，得悉地政總署已清理該些僭建物及其周

邊 的 非 法 耕 作 用 地 。 但 近 日 漁 農 署 發 現 該 處 再 有 僭 建

物，已聯絡地政總署再跟進問題。  

 

6. 委員就漁護署的報告提出意見如下：  

 

( i)  讚賞漁護署和食環署積極採取行動處理流浪狗問題；  

 

(i i)  在翠竹花園三座及十三座一帶，狗吠聲仍然嘈雜，相信

仍有大量狗隻在翠竹花園附近山坡聚居；  
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(iii)  野生動物滋擾市民的問題嚴重，每星期有近百隻野猴在

翠竹花園出沒，亦有野豬與流浪狗搶食，引致狗隻吠聲

不斷，日前更有人捕獲一隻箭豬，希望漁護署積極跟進

問題；  

 

(iv) 竹園北邨翠竹街與穎竹街經常有三五成群的狗隻在馬路

出現，擔心會引起交通意外及影響途人；  

 

(v) 質疑「天羅地網」捕狗籠的成效；  

 

(vi) 希望了解漁護署檢控市民遺留食物的職權及食環署授權

的範圍；  

 

(vii)  詢 問 漁 護 署 是 否 有 政 策 解 決 市 民 非 法 餵 飼 流 浪 狗 的 問

題，署方在執行上述政策時是否遇到阻礙和困難；  

 

(viii) 希 望 署 方 與 食 環 署 人 員 採 取 聯 合 行 動 時 知 會 當 區 區 議

員；  

 

(ix) 希望署方提供在食環署協助下成功檢控非法餵飼流浪狗

人士的數字，供議員了解檢控的成效；  
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(x) 行山人士搭建僭建物及餵飼野生動物，吸引野生動物，

而餵飼流浪狗的器皿盛載雨水後，容易滋生蚊蟲，促請

地政總署及食環署跟進問題；  

 

(xi) 促請食環署定時到山上巡察檢控，有需要時在慈雲山及

獅子山一帶舉行大型清除垃圾及檢控行動；  

 

(xii)  希望食環署加強監察員工的執勤表現；及  

 

(xiii) 認為漁護署的領養動物機制存在漏洞，讓狗隻被領養後

又被放回原區，大大減低漁護署工作的成效，建議署方

收緊領養狗隻人士的資格。  

 

7. 漁護署高級農林督察 (九龍 )胡祝安先生就委員的意見回應如下：  

 

( i)  流浪狗出現的原因主要是有人持續早晚餵飼狗隻，由於

有人定期餵飼，狗隻不會進食署方的食物，大大減低漁

護署的工作成效；  

 

(i i)  礙於空間所限，配水庫暫時只能放置一個「天羅地網」捕

狗籠，目前該籠已被取代為另一個用作捕捉野猴的籠；  
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(iii)  漁護署並沒有法律權力管制市民餵飼流浪狗的行為，漁

護署於香港法例《公眾潔淨及防止妨擾規例》(第 132 章，

附屬法例 BK)第 5 條 (處所的佔用人必須保持四周清潔 )及

《公眾衞生及市政條例》 (第 132 章 )第 23 條 (要求提供姓

名和地址的權力 )獲授權力，不足以有效解決有人在翠竹

花園後面斜坡扔棄食物餵飼狗隻所引起的問題；  

 

(iv) 漁護署雖無權力檢控，但會要求餵飼狗隻的人士出示身

份證進行登記，以收阻嚇之效，亦會加強宣傳教育，教

導市民不要餵飼流浪狗；  

 

(v) 會請食環署協助，以亂拋垃圾的罰則檢控遺留食物的人

士，減少市民餵飼流浪狗的問題；  

 

(vii)  漁護署會加強與食環署聯繫，檢控非法餵飼流浪狗的人

士，以免殘餘食物吸引野生動物；  

 

(viii) 今年五月，漁護署率領轄下四個動物管理中心的捉狗隊

在翠竹花園執行聯合行動，成功捕捉 6 隻流浪狗；  

 

(ix) 會派捉狗隊到議員提及的流浪狗出沒黑點捕捉狗隻；  
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(x) 野生狗隻較易患有傳染病，而且己習慣野外生活，不宜

飼養為家居寵物。在翠竹花園附近捕捉的五十九隻流浪

狗，因健康或品性的問題，並不適合被人領養，己被人

道毀滅；及  

 

(xi) 長遠而言，漁護署會嚴格監管及檢討領養制度，減少狗

隻被領養後又被放回原區的問題。  

 

8. 主席 總結，希望漁護署妥善處理捕獲的流浪狗及嚴格監管領養制

度，加強與食環署合作，解決流浪狗滋擾市民的問題。  

 

9. 漁護署承諾研究及跟進委員提出的建議。  

 

三 (ii) 綠長青環保協進會有限公司申請黃大仙區議會撥款推行社區參與計

劃  

 (黃大仙區議會食物環境衞生事務委員會文件第 15/2010 號 ) 

 

10. 主席表示，食環會在 2010-11 財政年度所獲的區議會撥款預算為

950,000 元 (九十五萬元 )。截至 2010 年 6 月 15 日止，食環會已批出 750,000

元 (七十五萬元 )。若此項活動的撥款申請獲得通過，食環會的總撥款額將

為 1,150,000 元 (一百一十五萬元 )，超支預算 200,000 元  (二十萬元 )，約佔

食環會整體預算 21.05%，而區議會的整體超支預算將為 1,630,000 元 (一百

六十三萬元 )，約佔區議會整體預算的 8.79%，屬可接受水平。根據以往區
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議會用款經驗，部分活動完成後會有剩餘撥款。因此，若委員認為活動值

得支持，可考慮以超支預算的形式批核這項撥款建議。  

 

11. 委員同意考慮以超支預算的形式批核這項撥款建議。  

 

12. 主席詢問委員是否需要申報利益，沒有委員表示需要申報利益。  

 

13. 主席表示，綠長青環保協進會於二零零七年曾與黃大仙區議會食環

會合作，舉辦膠袋回收活動。  

 

14. 葉肖萍女士表示，綠長青環保協進會曾透過黃大仙區議會撥款及與

領滙管理有限公司 (領匯 )合作，在黃大仙區五個商場內進行膠袋回收活

動，成績理想。希望能再次透過區議會撥款進行推動節能的工作。  

 

15. 綠長青環保協進會有限公司項目統籌譚樹榮先生介紹文件。  

 

16. 委員就此議題提出意見如下：  

 

( i)  詢問是否全部活動均在黃大仙區內的屋邨商場舉行；  

 

(i i)  政 府 已 有 撥 款 供 大 廈 法 團 或 地 方 團 體 申 請 安 裝 節 能 電

燈，擔心申請機構的活動內容與政府現有的計劃重複，

造成資源浪費；  
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(iii)  部分大廈管理公司有邀請大廈法團代表參觀已安裝節能

電燈的大廈，了解成效，擔心申請機構的計劃內容與現

有的政府計劃或個別團體的活動重覆；  

 

(iv) 除 大 廈 節 能 系 統 ， 家 庭 電 器 節 能 及 回 收 計 劃 亦 值 得 推

廣，並較參觀大廈更見成效，希望申請機構加入上述元

素，令計劃更趨多元化；  

 

(v) 建議申請機構向中、小學生及青少年推廣環保訊息，讓

他們把環保概念帶給他們的家人，增加活動成效；  

 

(vi) 建議申請機構把活動「綠化生活齊共享一日遊」的四個報

名站設置在黃大仙其中四個社區中心；及  

 

(vii)  計劃中說明會邀請長者、義工、本區議員、記者，詢問

機構會否公開邀請黃大仙區共三十一位區議員。  

 

17. 譚樹榮先生就委員的意見回應如下：  

( i)  此計劃以黃大仙區為唯一服務的地區，服務對象為黃大

仙區居民；  

 

(i i)  同意在黃大仙區內的四個社區中心設置「綠化生活齊共享

一日遊」的報名站；  
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(iii)  政府在二零零八年起推廣大廈節能計劃，但不少業主立

案法團對計劃仍然一知半解。因此，申請機構希望透過

活動全面推廣節能計劃；  

 

(iv) 活動計劃的對象廣泛，包括不同社團、學校和商戶。申

請機構同時加強家居環保節能推廣，亦會顧及獨居老人

的需要；及  

 

(v) 參觀整座已安裝節能電燈的大廈，能讓市民全面了解節

能的成效。  

 

18. 葉肖萍女士補充，申請機構已聯絡領匯商討場地租借安排，並已取

得慳電膽公司贊助慳電膽，供獨居長者戶申請免費安裝。另外，有不同機

構的義工隊表示有興趣參與活動，教導市民節能概念。  

 

19. 主席理解環保涉及多個範疇，申請機構的計劃雖未必能夠涵蓋所有

範疇，但計劃內容已包括講座、展覽、參觀等活動，亦贈送慳電膽予弱勢

社群，讓更多人了解節能概念，計劃新穎。他提醒申請機構注意提交總結

報告及收支結算表的日期，並加強與黃大仙區議會秘書處溝通，嚴格遵守

撥款守則和各項指引，他續請秘書向委員及申請機構講解各注意事項。  
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20. 秘書請委員留意，整體計劃的背幕及場地佈置總開支以及攝影費超

出「黃大仙區議會開支項目的參考指引」，即「攝影：資助限額不應超過

400 元」及「背幕及場地佈置總開支資助限額不應超過 7000 元」，但上述

開支預算並無違反民政事務總署的《運用區議會撥款守則》，委員可因應

活動需要批准這兩項開支。另外，這份撥款申請為 400,000 元 (四十萬元 )，

機構申請聘用核數師進行審計，以執業會計師報告作為申請發還款項的有

效証明文件。秘書提醒申請機構，由於上述活動舉行日期為 2010 年 7 月 1

日至 2011 年 2 月 28 日，而最後一項活動「節能行動成就分享嘉許禮」將

於 2011 年 1 月尾完成，由於本財政年度於 2011 年 3 月結束，機構必須在

2011 年 1 月 31 日前把執業會計師報告提交秘書處以便安排發還撥款。該報

告應加入陳述，說明執業會計師已根據《運用區議會撥款守則》所規定以

及區議會所訂明的區議會撥款指引，核實是項活動的開支，並認為支出項

目應全數獲准發還。因此活動開支的正式單據，無須提交秘書處。由於撥

款額超過 20 萬，可發還的中央行政費數額會以活動實際總開支的 10%計

算，以可接納的單據為準。根據區議會撥款指引， 2010/11 的區議會活動

撥款資助的活動，所有開支單據上的日期均不能早於活動撥款通過日期。

此外，所有撥款均不得購買資本物品。若申請團體需要預支款項，團體的

獲授權人須先簽署「預支款項承諾書」，有關的預支申請方獲處理，請申

請機構注意並遵守上述安排。  

 

21. 譚樹榮先生表示申請機構清楚理解上述程序並會遵守。  
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22. 委員並無其他意見，會議通過撥款四十萬元予綠長青環保協進會

有限公司，舉辦「節能齊起動－手活青天」計劃，並接納申請機構以執

業會計師報告作為申請發還款項的有效証明文件。  

 

三 (iii) 食物環境生署二零一零年黃大仙區深化期滅鼠運動  

 (黃大仙區議會食物環境衞生事務委員會文件第 16/2010 號 ) 

 

23. 食環署黃大仙區衞生督察 (防治蟲鼠 )歐家樂先生介紹文件。黃大仙

區深化期滅鼠運動將於二零一零年七月十二日至九月十日期間舉行。運動

期間，食環署會在區內進行一系列防治鼠患工作，地點包括區內街市、街

市大樓與食物業處所毗鄰的小巷，以及區內其他出現鼠患的地方及其鄰近

範圍，同時，亦會加強防止鼠患的宣傳工作。  

 

24. 委員就此議題提出意見如下：  

 

(i)  去年，黃大仙區鼠患指數甚高，贊同食環署加強街市及

食肆後巷等地方的滅鼠工作；  

 

(i i)  部份收集廢紙及廢物的回收店生環境惡劣，希望食環

署加強關注區內回收店的生情況，以防引起鼠患；  
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(iii)  有食肆以後巷作清洗碗碟的地方，後巷水渠留下大量食

物殘渣，引起鼠患。希望食環署加強巡視食肆後巷，提

醒食肆負責人注意環境生，妥善清理食物殘渣；及  

 

(iv) 彩雲彩雲商場由領匯管理，該處鼠患問題嚴重，希望

食環署協助處理。  

 

 

25. 歐家樂先生就委員的意見回應如下：  

 

( i)  今年上半年雙鳳街的鼠患指數為 4.3%，清水灣道的指數

為 0%，並未超過 10%的警戒水平，可見鼠患情況已大有

改善，署方會繼續做好滅鼠工作；  

 

(i i)  會跟進回收店及食肆後巷的生情況；及  

 

(ii i)  彩雲商場的鼠患源頭來自商場地下的垃圾站，食環署已

建議領匯增加放置滅鼠藥餌的投放點及份量，並把垃圾

桶妥善蓋好，以減少鼠隻到商場覓食的機會，署方會繼

續跟進該處的鼠患情況。  

 

26. 主席呼籲各委員支持滅鼠運動，踴躍參與巡查。  
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三 (iv) 黃大仙區街道管理進展報告  

 (黃大仙區議會食物環境衞生事務委員會文件第 17/2010 號 ) 

 

27. 委員備悉文件。  

 

四  其他事項  

 食環署地區小型工程  

 

28. 歐家樂先生表示，為配合發展局建議，讓地區居民更了解食環署

在區內的小型工程的情況，署方將定期向食環會報告食環署相關工程的進

度。在過去兩個月，食環署未有新的小型工程在黃大仙區內進行。  

 

29. 委員並無提出其他討論事項，會議於下午四時正結束。  

 

黃大仙區議會秘書處                檔案編號：WTSDC 13/15/5/5 

二零一零年六月  


